

Projet de motion

Référent culturel dans mon quartier pour une intégration inclusive à Vernier

Mesdames, Messieurs les Conseillers municipaux,

Vernier, une Ville multiculturelle comme partout à Genève, compte plus de 35'000 habitants, dont 40.2% de la population est d'origine étrangère, avec 26.1% ressortissants de l'Union Européenne (UE28)¹.

Observation faite sur une longue période et suite aux échanges et discussions avec les personnes issues de l'immigration résidant à Genève et à Vernier, nous avons constaté un fort attachement à leur vie communautaire d'origine. Bien que certaines personnes d'origines étrangères soient intégrées sur le plan socioprofessionnel, culturel, sportif et parfois politique, nombreux sont celles et ceux qui vivent dans l'indifférence et la méconnaissance quasi totale de la réalité locale de leur lieu de résidence (quartier, commune).

Contexte

De nombreuses personnes issues de l'immigration établies à Vernier, parfois depuis plusieurs décennies, se considèrent comme étant "étrangères". De ce fait, elles s'attachent plus à leur communauté d'origine, au détriment de l'appartenance à la communauté territoriale. Cette situation interpelle, et il y a des enjeux et des défis à relever en matière de prévention du communautarisme et surtout du décrochage des jeunes.

L'actualité récente nous rappelle les événements tragiques auxquels certains pays ont dû faire face en raison de certains jeunes qui ont rejoint les combattants terroristes au moyen orient. Parmi les causes de rupture figurent notamment le processus d'intégration mal réussi et le sentiment d'exclusion. En notre qualité d'élus, nous avons le devoir et la responsabilité d'anticiper des mesures de prévention en proposant des solutions efficaces et moins coûteuses pour notre commune. À cette fin, il est primordial d'initier un processus visant à mieux comprendre l'environnement des résidents étrangers, et entreprendre un travail d'information basé sur le **principe des trois P (Proximité, Prévention, Participation)** auprès des communautés d'origine étrangère.

*"Selon le Bureau de l'intégration des étrangers du canton de Genève (BIE), la compréhension de l'environnement social, économique et culturel par les migrants et l'accès aux outils d'information, est l'un des objectifs prioritaires de l'action intégrative menée en commun par le canton et la Confédération. Il est donc important de faciliter l'intégration des personnes étrangères grâce à une information adaptée. Dans ce cadre, de nombreuses brochures d'information ont été éditées et diffusées en différentes langues"*².

Pour la Ville de Vernier, malgré les moyens de communication déployés par l'administration communale (ActuVernier, diverses brochures ad hoc, diverses manifestations, accueil de nouveaux citoyens et de nouveaux habitants, promotions seniors, site internet), le constat est que notre Ville pas commune a encore du potentiel en matière d'intégration, d'information, de formation, d'imagination d'outils d'incitation susceptibles d'augmenter la participation des personnes d'origine étrangère à la vie politique conventionnelle et non-conventionnelle.

¹ Statistiques cantonales, OCSTAT, 2017

² <https://www.ge.ch/informations-conseils-personnes-nouvellement-arrivees-geneve/formulaire-commande-publications-du-bie>

Dans le rapport final du projet intitulé "*L'intégration par les pratiques citoyennes - Participation politique non-conventionnelle des résidents étrangers*", Matteo Gianni, considère "*l'intégration comme un processus continu qui implique tous les membres de la collectivité. Ce rapport mentionne que la participation politique est un vecteur d'intégration dans la société et de la société dans son ensemble. Il suggère que la participation politique non-conventionnelle (donc ne nécessitant pas de droits politiques formels) comporte un important potentiel d'intégration et de création de cohésion sociale. Ledit rapport propose une réinterprétation du concept de citoyenneté comme une pratique légitime d'inclusion et de participation à la vie de la collectivité*³".

Esprit de la motion

Vernier détient d'importantes communautés issues de l'immigration, qui ne participent pas assez à la vie de leur collectivité, de leur quartier. Il y a une nécessité d'anticipation des mesures et stratégies pour renforcer et accroître le sentiment d'appartenance locale des étrangers résidents. Pour ce faire, un travail visant la prévention du repli sur soi et la radicalisation des jeunes qui sont à cheval entre les deux communautés, suisse et étrangère, s'avère indispensable.

La motion propose d'initier un projet original qui consiste à renforcer la collaboration entre les autorités et les représentants des communautés d'immigrés "**Projet Référents culturels dans mon quartier.**" Il s'agit de personnes-ressources dignes de confiance, capables d'assurer le relais entre leurs communautés et la municipalité.

Par souci d'efficacité et de crédibilité, "**les référents culturels**" doivent remplir certains critères, tels que connaître le fonctionnement de nos institutions, les procédures administratives municipales, les codes de la langue, la culture locale, le tissu associatif.

La présente motion vise à susciter l'intérêt des "**abonnés absents**" parmi les grandes communautés d'origine étrangère (Italie, Portugal, Albanie, France, Espagne, Afrique etc.), à participer davantage à la vie de la collectivité locale. L'idée serait d'engager les personnes-ressources avec lesquelles les personnes d'origine étrangère doivent parler en toute confiance pour favoriser l'intégration inclusive. Les ambassadeurs culturels pourraient par exemple :

- Traduire les textes de l'administration dans leur langue et transmettre les informations de l'administration à leurs communautés ;
- Aller à la rencontre des habitants, des communautés et des associations ;
- Organiser et préparer les réunions de quartiers des élus ;
- Organiser des temps de rencontre et d'échange de quartier, du type "fête des voisins et de quartier " ou autre projet d'initiative citoyenne ;
- Informer et mobiliser les habitants et les associations concernant les nouveaux projets de la municipalité ou d'autres quartiers ;
- Participer à la diffusion de l'information et mobiliser les communautés aux événements culturels, sportifs, en collaboration avec les services communaux.

³ Constatant la faible participation politique des résidents étrangers qui ont l'opportunité de voter au niveau communal, le Bureau de l'intégration des étrangers du canton de Genève (BIE) a confié le mandat de réaliser le rapport du projet "*Participation politique non-conventionnelle des résidents étrangers*" à une équipe de recherche-action de l'Institut d'études de la citoyenneté (InCite) de l'Université de Genève, dirigée par le Professeur en science politique Matteo Gianni. Le rapport a été présenté publiquement le 25 septembre dernier, en présence de M. Thierry Apothéloz, Conseiller d'État en charge du Département de la cohésion sociale.

Cohérence politique

Cette motion s'inscrit dans la politique du Département de la cohésion sociale et cadre avec le deuxième programme d'intégration cantonal, PIC2 (2018-2021). La motion est également en cohérence avec le "**concept d'intégration par les pratiques citoyennes**", dont le rapport final du Projet "*Participation politique non-conventionnelle des résidents étrangers*" a été présenté au public, le 25 septembre 2018, en présence de M. Thierry Apothéloz, Conseiller d'État en charge de la cohésion sociale.

Effets positifs

La présente motion aura pour effets positifs suivants:

- Prévenir le repli identitaire et la rupture des jeunes;
- Favoriser l'intégration active et inclusive des résidents étrangers;
- Renforcer les réseaux d'amis et de connaissances dans leur quartier, commune;
- Augmenter le sentiment d'appartenance à la communauté territoriale, indépendamment des origines;
- Aller à la recherche de nombreux abonnés absents et leur donner envie de vivre dans un quartier;
- Favoriser la participation politique.

Étant donné les avantages inhérents à la concrétisation de cette motion, le Bureau de l'intégration des étrangers (BIE) pourrait contribuer au financement du projet pilote dans le cadre du programme d'intégration cantonal, PIC2 (2018-2021). La Ville de Vernier pourra ainsi renforcer son statut de laboratoire d'innovation sociale par excellence.

Par ces motifs, le Conseil municipal de Vernier

invite le Conseil administratif à :

- 1) mener une réflexion sur la faisabilité du projet pilote « Référénts culturels dans mon quartier » ;
- 2) prendre langue avec le bureau de l'intégration des étrangers (BIE), afin d'examiner les possibilités de financement du projet pilote "Référénts culturels dans mon quartier";
- 3) prendre langue avec d'autres institutions ou fondations susceptibles de financer le projet pilote "Référénts culturels dans mon quartier";
- 4) informer la commission sociale, jeunesse et petite enfance des résultats de la démarche.

Pour le parti socialiste

Jean-Pierre Tombola; Johan Martens,
Rexhai Xheladini, Fabrice Ambert

Pour les Indépendants :

André Sotomayor

Conseillers municipaux